



Roma, Goering y Mussolini. Ciudad X, Mussolini e Hitler, para en breve. ¿Hasta cuando va a seguir la trágica farsa? Mientras, el pueblo español sufriendo horriblemente.

editorial

Una sola voz

La voz cálida y serena de nuestro presidente de la República, D. Manuel Azaña, se ha dejado oír para todos los españoles que hoy luchan por un ideal y para aquellos que por un exceso de egoísmo y soberbia no quisieron comprender el mínimo a que el pueblo tenía derecho, y no conformes con no dársele, aún se revolviéron airadamente, con violencia cruel y extremada contra él, para desposeerlo de todo aquello que supone la dignidad de hombre. No supieron comprender el alcance de su sinrazón, y se lanzaron a la ventura loca mirándose en el espejo de sus afines de otros países, donde por un cúmulo de circunstancias especiales tomó asiento con pocas convulsiones un régimen de terror y negación. Pero ¡ah! no contaban con pueblo indomable, que jamás se doblegó ante ningún látigo, y que de forma tan excepcional supo reaccionar con certero instinto, yendo a la llaga misma del proceso que amenazaba su existencia para extirparla y neutralizar los efectos que su virus pudiera tener de contaminoso.

Por ello, muy bien dijo no hace mucho D. Manuel Azaña y repitió en su último discurso, aunque con diferente frase, que no creía en este o aquel personaje, sino solamente en el pueblo. Y he aquí, que cuando un pueblo se levanta para impedir que se saque de su cauce y desnaturalice el destino de su historia, que unos aventureros sin patria y sin religión, aunque la enseña de su lucha sea la fe en un Dios que no creen y en una patria que denigran y prostituyen ofreciéndosela al mejor postor como pudieran ofrecer su propia mujer en un mercado de esclavas, villipendian y escarnecen, ese pueblo merecedor de todos los respetos para su obra y de todos elogios para sus esfuerzos. En ello habrán de pensar también los extranjeros de todas las latitudes, que con gran interés hayan escuchado tan magnífico discurso; que dejen a un lado ciertos escrúpulos y determinados prejuicios para dar cabida de lleno al tesón, al heroísmo de nuestro pueblo, para que entre en sus caletres esta lección que les estamos dando a unos y a otros, y que mediten todos, los que son y los que no quieren ser, que hoy la voz serena y ecuanime del Presidente de la República, tan pesada y tan medida, como corresponde a un hombre de tantos merecimientos para hallarse en el puesto que hoy ocupa, y desde el cual puede codearse con los primates de la política mundial, envuelve bajo sí misma el deseo unánime de todos los españoles que hoy luchan bajo el signo antifascista.

VISADO POR LA CENSURA

Venceremos

Florecen los rosales
con la sangre que vierten los guerreros.
Como tierra baldía,
y no es Castilla, yermo.
Es la tierra fecunda
de valerosos pechos,
que de la muerte trágica
no temen el espectro,
hasta dejarse, con honor, la vida,
en los mismos barbechos.
Una gota de agua
en la besana a tiempo,
vale más, que los mares
que a la vista aparecen tan inmensos.
Un solo miliciano,
—cuerpo de roca y corazón de acero—
con el fusil y el mono
dentro del parapeto,
vale más, que racimos
marchitos de extranjeros.
¡Es un volcán en llamas
la sangre generosa del obrero!
Rojo turbión, que azota
a traidores sin fe, los que vendieron
a jirones la patria,
y a pedazos Castilla ¡ay! tu suelo,
Pero no vencerán;
en tus campos abiertos,
retoñan los laureles,
con espigas doradas de trofeos.

No temen a la muerte,
los que siempre vertieron
las gotas de sudor en los eriales,
y en los rastros mustios y resechos,
y dejaron las garras
de sus brazos de acero,
en el rudo trajín de los talleres
que saben de sentires y de esfuerzos.
Los que siempre lucharon,
y del trabajo saben los secretos;
los sencillos y nobles;
carabana de hambrientos
de libertad y vida,
de justicia y progreso.
Los que siempre ganaron
con afán, el sustento;
los yunques de la brega,
mis queridos hermanos los braceros.
¡En la lucha titánica,
como fieros leones venceremos!
¡El trabajo no muere,
y ese vosotros sois... son los obreros!
Adelante, Castilla,
en tus campos abiertos,
florecen los rosales, como vidas,
con la sangre que vierten tus guerreros
¡España será nuestra,
pero no de facistas y extranjeros!

FRANCISCO S. MORON.

AZAÑA

Con expectación enorme y con una ansiedad extraordinaria aguardábamos todos los españoles leales las palabras que iba a pronunciar desde Valencia el Presidente de la República española. Por eso, mucho antes de comenzar la retransmisión de dichas palabras, los vecinos acudieron a sus amistades que tienen aparatos de radio para poder escuchar la alocución que iba a dirigirse desde la capital del pueblo valenciano a todo el pueblo español, el Jefe único y legítimo del verdadero Estado.

A las seis en punto comenzó a radiarse el acto solemne. Por unos malditos ruidos, no pudimos percibir claramente todo el magnífico discurso que estaba pronunciando don Manuel Azaña; sólo de vez en cuando entendíamos algunos párrafos grandiosos que hacían vibrar de entusiasmo nuestros espíritus; mucho sentimos no haber podido oír del todo las sensacionales y hermosas palabras que dirigió a España el primer magistrado de la nación.

Al día siguiente leímos en la prensa la magnífica peroración y nadie quedó defraudado de su expectación y ansiedad por enterarse de lo que iba a decir el Jefe del Estado.

Bien claramente quedó explicado el origen de la bárbara contienda

que desde hace más de medio año ensangrienta, arruina y destroza a España; bien definido quedó por qué luchamos, ya que nos hayamos ante una guerra de invasión por parte de la militarada fascista extranjera, que desea que seamos esclavos suyos. Estamos ante una nueva guerra de la Independencia, ya que nuestros pueblos son víctimas de la perfidia extranjera y a ella están subordinados: lo triste y doloroso es que la infame invasión haya sido provocada por la sedición de los que siempre se tenían por muy patriotas y muy españoles: ya lo hemos visto, que han consentido y consienten de que bastante territorio español sea ya regido por alemanes e italianos.

Emocionante fué el homenaje que el Presidente de la República rindió al pueblo sublime, heroico y adnegado de Madrid, de ese Madrid tan bárbaramente inmolado, víctima de la furia salvaje de la asesina aviación fascista que no se cansa de bombardearlo, ocasionando víctimas entre la indefensa población civil.

Que las palabras de D. Manuel Azaña no caigan en el vacío y que todos los españoles leales al régimen las cumplimente; que tanto en la vanguardia como en la retaguardia haya disciplina férrea, obediencia y lealtad, y que pronto llegue el mo-

mento grandioso de la victoria de la causa antifascista.

Que si ya tenemos armamento, para todas las milicias que están por los pueblos de la retaguardia a muchos kilómetros de los frentes guerreros, ellos vayan e inicien en todos los frentes contraofensivas entusiasmadas y vigorosas que hagan retroceder al enemigo o le hagan rendirse y con ello se precipite el desenlace de esta tragedia nacional con el triunfo del soberano y democrático pueblo español.

ANTONIO PÉREZ.

Llamamiento al personal docente dependiente del Ministerio de Instrucción Pública y Bellas Artes

Con atenta comunicación, recibimos de la Sra. Directora de la Escuela Normal del Magisterio la circular que a continuación con mucho gusto insertamos:

«Creadas por decreto del 16 de los corrientes, las Milicias de Cultura para intensificar la lucha contra el analfabetismo en los frentes y ayudar al desarrollo de la instrucción general de los combatientes de la República aprovechando los momentos de descanso de las fuerzas de segundas líneas, el Ministro de Instrucción pública hace un llamamiento a todo el personal docente masculino de todos los grados de la Enseñanza de él, para enrolarse voluntariamente en esta Milicia, siempre y cuando no se hallen prestando servicio activo de Enseñanza en Centros que funcionan u otro servicio concreto de guerra. Las Milicias culturales se incorporarán al Comisario de Guerra de cada unidad en el número que determine personalmente y por escrito.—La Subsecretaría de Instrucción pública.—Valencia.—Procúrese dar la mayor publicidad a este llamamiento por prensa, radio y demás medios. Salúdole.»—El Subsecretario.—A. Rocas.

Frente Popular de Guadalajara

El Frente Popular hace un último llamamiento a los empleados, comerciantes, industriales y público en general, que todavía no han contribuido a la suscripción, abierta para la construcción de refugios antiaéreos que se están efectuando, entreguen sus donativos en las oficinas del Frente Popular, donde se les entregará el correspondiente recibo.

Teniendo en cuenta la utilidad de los mismos, no dudamos quede nadie sin contribuir a su terminación. Guadalajara, 26 de enero de 1937,

«De las ruinas del país
saldrá una patria nueva»



«Nos batimos por la uni-
dad esencial de España»

Por creerlo de extraordinaria transcendencia para los acontecimientos que asolan nuestro país, tanto en el interior como en el extranjero, el semanario ABRIL, edita en el presente número el texto íntegro del discurso del Presidente de la República, D. Manuel Azaña. No obstante plumas más avezadas que la nuestra haberlo glosado ya, en otro lugar de este número se hace un comentario sobre el mismo.

«Señor alcalde, señores todos:

He oído con emoción, que me ha costado trabajo reprimir, las palabras de bienvenida que la legítima representación de la democracia valenciana acaba de dirigirme. En cualquier ocasión, en cualquier lugar de España, un saludo como éste quedaría profundamente grabado en mi corazón. Pero en las circunstancias actuales, y viniendo de la expresión auténtica de la democracia valenciana, su valor es imponderable. Valencia tiene en su historia el título glorioso de haber sido uno de los primeros y más fuertes hogares del republicanismo español, y en este país se daban de antiguo aquellas condiciones sociales, económicas y políticas merced a las cuales el árbol de la democracia ha podido crecer con la robustez que todos hemos tenido ocasión de admirar en tiempos pasados. Valencia, en la paz, era una joya de la República española, y en la guerra ha sabido cumplir con creces su obligación. Muchos hijos de Valencia han perdido sus vidas luchando en el frente por la salvación de todos sus hermanos de España. Conocemos los esfuerzos que en el campo de batalla los valencianos han sabido hacer. ¡Lloro a todos ellos! Y conste el agradecimiento de todos por el esfuerzo valenciano. Y conocemos también los servicios de otro orden que el país valenciano ha prestado acudiendo al socorro y mantenimiento de los combatientes en las poblaciones asediadas por el enemigo. Además, Valencia, al saludarme por boca de su alcalde, aviva mis sentimientos de otro tiempo, que ahora me es permitido evocar, porque recobran una actitud moral.

Largo plazo de sufrimiento

A Valencia debo, en los comienzos de mi acción política, tan corta todavía, pero tan excesivamente dramática y tempestuosa, la primer acta de diputado que nunca tuve. Vuestro pueblo tuvo esa cortesía con mígo. Y hace año y medio, o poco más, la democracia valenciana nos prestó su auditorio clamoroso y su entusiasmo republicano para el grandioso acto en el que se inauguró la coalición política, que en el pensamiento de quienes la forjaron y en la pura intención de quien fué su portavoz estuvo llamada a prestar a la República una base amplísima de colaboración social y las bases pacíficas de progreso y de agradecimiento de la sociedad española. Y es justamente hoy cuando evoco en Valencia y ante su alcalde este recuerdo, cuando tenemos delante el problema de la rebelión militar para destruir aquella obra que en Valencia se inició. Me es grato también que sea Valencia quien me presta la ocasión de decirlo, a los seis meses de guerra, unas cuantas palabras sacadas de la experiencia pasada y que nos permiten considerar gravemente, en el optimismo sereno y razonable que nos pertenece a todos, los problemas inmediatos del porvenir. Seis meses de guerra, largo plazo de sufrimientos, señores; plazo que nos hubiera parecido increíble en el mes de julio, cuando el porvenir estaba oculto detrás del telón del tiempo. Pero ahora nos parece breve y encontramos en nuestra alma el vigor suficiente para duplicarlo, y triplicarlo si es menester, con tal de sacar adelante la causa de la República (Muy bien.) En estos seis meses los datos principales de los problemas que tenemos delante no han variado en lo esencial. Lo que ocurre es que, como de la semilla sale la planta, lo que llevaba contenido en sí el problema al estallar en el mes de julio ha ido manifestándose a la luz.

El deber del Estado: oponerse a la rebelión

¿Qué fué para nosotros el hecho de la rebelión? Para nosotros fué y hubiéramos querido que siguiera siendo un problema de carácter nacional español, un problema interno de la política española. El hecho es bien conocido. Gran parte de las fuerzas armadas de la nación, en connivencia y como brazo ejecutor de partidos políticos adversos al régimen, se sublevó contra el Gobierno republicano con el propósito de derrocar por la fuerza el régimen que la nación libremente en el sufragio universal se había dado. Este es el hecho y delante de él el Estado y sus órganos representativos, en todas sus jerarquías, conocieron su deber y cumplieron su deber sin vacilar un solo segundo. ¿Cuál era su deber? Oponerse como fuese a la rebelión militar. No se transige con la rebeldía cuando se ocupa dignamente el Poder, y en la representación de un Estado no se puede, no se debe transigir jamás con la rebelión. La dignidad, el deber, lo que se representa y lo que se debe a la nación no lo permiten, por terribles que sean las consecuencias de la acción guerrera, y el Estado cumplió con su obligación. Pero ocurrió, señores, que la mayor parte de los elementos defensivos del Estado de que pudiera disponer el Gobierno o estaban en la rebelión, o habían sido secuestrados por ella, o estaban disueltos o aminorados en su eficacia por consecuencia de la rebelión misma.

Cuando se hace la guerra hace falta una justificación moral

Y entonces sobrevino el hecho maravilloso: la sorpresa española, que no habían quizá previsto los factores de la rebelión. Ocurrió el hecho maravilloso de que el pueblo entero se puso a sustituir, a reemplazar a aquellos órganos del Estado que habían caído en inutilidad o en rebelión; el pueblo entero, en acuerdo estrecho con su Gobierno, con la representación del Estado, tomó las armas para defender su libertad y su República, y entonces se nos planteó el problema de aprovechar el entusiasmo, la lealtad, la fidelidad, el espíritu de sacrificio del pueblo para ir organizando y encauzando todos esos valores morales en forma que constituyesen organismos nuevos que reemplazasen a los antiguos, para que, con el menor desgaste, con el menor esfuerzo, con la menor pérdida de tiempo y de energías, y con los menores sacrificios, el Gobierno de la República, el Estado republicano cumplieren con su deber, que era restablecer la paz en España y restaurar la República allí donde había sido temporalmente suprimida. Cumplido esto habíamos cumplido todos con nuestro deber.

Este esquema de la situación tiene un valor demostrativo para todos nosotros y para todo el mundo. Cuando se hace la guerra, que es siempre un mal; cuando se hace la guerra, que es siempre aborrecible, y más si es entre compatriotas; cuando se hace la guerra, que es funesta, incluso para quien la gana, hace falta una justificación moral de primer orden, que sea inatacable, que sea indiscutible. Y de estos hechos que acabo de dejar expuestos en esquema, ninguno de cuyos datos es rebatible, se deduce lo inatacable de nuestra posición, la tranquilidad para nuestra conciencia personal y la tranquilidad para el porvenir de la Historia.

Un gravísimo problema internacional

Hacemos una guerra terrible, guerra sobre el cuerpo de nuestra propia patria; pero nosotros hacemos la guerra porque nos la hacen. Nosotros somos los agredidos; es decir, nosotros, la República, el Estado que nosotros tenemos la obligación de defender. Ellos nos combaten; por eso combatimos nosotros. Nuestra justificación es pena ante la con-

ciencia más exigente, ante la historia más rigurosa. Nunca hemos agredido a nadie; nunca la República, ni el Estado, ni sus Gobiernos han podido no ya justificar, sino disculpar o excusar un alzamiento en armas contra el Estado. Nuestra posición se ha robustecido en estos seis meses.

Sépallo el mundo entero y sépallo los españoles todos, los que combaten a un lado y los que combaten al otro; nosotros hacemos la guerra por deber y en el cumplimiento del deber estamos dispuestos a persistir con tanto tesón como sea necesario para conseguir nuestro fin. (Muy bien. Aplausos.)

Por esto decía yo, señores, que el problema, al plantearse, era para nosotros, hubiéramos querido que fuese siempre, un problema de orden nacional interior; como si dijéramos, restablecer la observancia de la ley; como si dijéramos, un inmenso problema de orden público. Desgraciadamente no ha sido así; la rebelión militar española desde el primer momento ha adquirido los caracteres de un gravísimo problema internacional, y diciéndolo con una paradoja, añadiré que desde antes del primer momento; quiero decir antes de que saliesen a la luz el hecho físico de la rebeldía, porque estamos todos persuadidos de que si no hubiera precedido una intensa labor internacional, la rebelión militar española no habría estallado. (Muy bien.)

La zona española de Marruecos como origen de la rebelión

De dos maneras, a juicio mío, la rebelión militar de España asciende a la categoría de grave problema internacional; de una parte, por su origen marroquí, por haber tomado la zona española de Marruecos como origen de la rebelión y como depósito y base de operaciones de los rebeldes, y de otra, por el auxilio en material y en contingentes armados que ciertas potencias extranjeras han prestado y prestan a la rebelión.

En cuanto al primer aspecto, es preciso confesar que todos los Gobiernos de la República, desde que estalló la rebelión, le han prestado una cuidadosa atención, más que la opinión pública en general. El hecho es bien claro: en la zona del Protectorado español de Marruecos los militares encargados de proteger la zona y de auxiliar al Gobierno del Protectorado en su función se rebelan contra el Gobierno legítimo de la nación protectora y no se limitan a venir personalmente a pelear en la Península, sino que además de traerse las unidades peninsulares allí acantonadas traen tropas indígenas, reclutan soldados entre los moros de la zona y convierten lo que era expansión de la actividad política de España y cumplimiento de un compromiso internacional en la base de operaciones contra el Gobierno legítimo de la República.

El acta de Algeciras y los tratados y pactos complementarios

Este es el hecho. Compárese con la situación de derecho. Marruecos corresponde al sultán; el sultán, tiene en nuestra zona un jalifa que, como su nombre expresa; es delegado o emanación suya en lo político y en lo religioso; los decretos se expiden en su nombre; asistido de un alto comisario español y todas las fuerzas que España costea allí o subvenciona a través del Majzen son tropas que están a las órdenes del Protectorado pero los fines del Protectorado mismo, no para otra cosa. El hecho de que las tropas del Protectorado, que los súbditos marroquíes, que no son españoles, y el jalifa, representante del sultán, que no ha puesto en duda la legitimidad del Gobierno español, que sabe que este Gobierno es el Gobierno de la República; digo que el hecho de que el jalifa, en manos de los rebeldes, o prisioneros de ellos, o traidor, consienta esto, es no sólo contrario a las leyes españolas, sino a los tratados y pactos internacionales en virtud de los cuales España está en Marruecos. España está en Marruecos en virtud del Acta de Algeciras y de los tratados y pactos complementarios. Por qué está allí no es ocasión de examinarlo; pero estamos en virtud de eso y para cumplir esa misión, y el hecho de que se consienta o se permita, o se disimule que las autoridades del Majzen presten una silenciosa aprobación al transporte de tropas marroquíes a España es una agresión a los tratados internacionales, una violación de los pactos que nos mantienen en Marruecos, además de ser un ataque al Gobierno de la República.

Lo que hemos recibido de Marruecos: sinsabores

Vosotros sabéis qué sacrificios se ha impuesto España por mantener el Protectorado en Marruecos. Nosotros no discutimos ahora esa política; vosotros sabéis con qué escrupulosidad los Gobiernos españoles han querido mantener el Protectorado en Marruecos y de qué manera las Gobiernos republicanos trataron de transformar la acción de España en Marruecos, desvirtuándola de su espíritu conquistador para hacerla más acomodada a las intenciones propias de la República y a los fines verdaderos del Protectorado. Nuestro país se ha impuesto por el protectorado de Marruecos sacrificios ingentes que habrían bastado, invertidor en el interior del país, a redimir gran parte de nuestras provincias; pero de Marruecos nosotros no hemos recibido más que sin sabores: tan pronto una dictadura, tan pronto una rebelión militar. Y yo digo si no va a llegar pronto el día en que la opinión pública española, volviéndose hacia sus Gobiernos, les pregunte: ¿No es hora de poner término a una situación ultrajante, nociva, desconocedora de los tratados internacionales, creadora de una difícil situación para las potencias signatarias del acta de Algeciras?

Nada más que esto es lo que hay en el hecho de la rebelión militar española encauzada y lanzada desde Marruecos. A mí no me corresponde ahondar más en el problema, no buscarle una solución, ni enunciarla; el problema existe. El Gobierno español lo sabe y la opinión pública también.

Nos damos cuenta de la dificultad del problema, pero sería vano suponer que el problema va a dormirse eternamente subyacente, en los accidentes más violentos de la rebelión, sin que la República española, que es quien tiene derechos sobre Marruecos y quien puede imponer los derechos de España en Marruecos, no tome al fin el arbitrio que procede.

En presencia de una invasión extranjera en España

El otro aspecto de la cuestión por donde, como decía antes, la rebelión militar asciende al plano internacional, es el auxilio prestado a los rebeldes por ciertos países europeos. Cuando las fuerzas marroquíes, que también son extranjeras, no fueron bastantes para los fines militares de la rebelión, o cuando perdieron su eficacia militar, o por lo que fuese, han empezado a venir a España contingentes armados de los otros países. Y esto cambia en cierto modo la situación moral creada por la rebelión, porque ya no se trata del peligro de la República, ya no se trata simplemente de una guerra civil entre españoles; digámoslo claro: estamos en presencia de una invasión extranjera en Es-

paña, y lo que peligró no es solamente el régimen político, sino la dependencia auténtica de nuestro país. (Fuentes aplausos.)

Hace meses, allá por el mes de julio, la primera vez que yo tuve ocasión de dirigirme a la opinión pública después de empezada la rebelión; me permití decir que la guerra que entonces se inauguraba era una nueva guerra de la Independencia, y que además prometía ser el primer acto de una guerra general europea no declarada entonces todavía. Algunas personas encontraron exagerados los términos de la declaración. Pero que esto es una guerra de Independencia ya lo estamos viendo, no sólo por el hecho de que el pueblo español se lance al combate para recuperar sus derechos, que es una manera de ser independiente, sino por el hecho más concreto y menos discutible de que hay pasados extraños en el suelo español, huestes armadas contra nosotros, y de cuyo triunfo resultaría la opresión absoluta de la independencia española.

Esta es la realidad: guerra de invasión, ataque directo a la independencia de España. Delinquentes contra la esencia viva de nuestra Patria

Y este hecho nuevo, en virtud del cual la personalidad o la representación militar, política y moral de los rebeldes pasa un poco a segundo término y aparecen en primera línea otros valores más importantes y más graves, crea para todos los españoles, incluso para los rebeldes, un problema de conciencia.

A mí no me cuesta ningún trabajo ser generoso con nuestros enemigos—no me lo ha costado nunca; no me arrepiento—, y en esta corriente generosidad llegó hasta a suponer que en las filas de los rebeldes habrá muchas gentes ofuscadas por pasión política, por fanatismo de partido, por obediencia mal entendida, por un compañerismo llevado a extremos abusivos y perniciosos; pero me cuesta mucho trabajo creer que entre las tropas rebeldes no haya mucho que hayan sentido el sonrojo de españoles cuando de su rebelión se ha hecho llave para abrir la puerta del territorio nacional a los ejércitos extranjeros. (Nutridos aplausos). Me cuesta trabajo creer que entre los militares rebeldes, delinquentes contra el Estado—no vamos a disimular la gravedad de su delito—, rebeldes contra el régimen, olvidados de la disciplina; me cuesta trabajo creer, digo, que entre estos militares no haya muchos a quienes les repugne y le horrorice ser delincuente contra la esencia viva de nuestra Patria. Me cuesta trabajo creerlo, porque siempre he creído en la eficacia del sentimiento del pundonor aunque se extravíe, llevándonos a los extremos de la rebelión que estamos viviendo. Rebelarse contra un Gobierno, rebelarse contra el Estado legítimo, estoy dispuesto a encontrarlo, no legítimo, pero natural. Lo que es antinatural es facilitar la invasión de la Patria. Este es el problema moral que se crea para los rebeldes por el hecho mismo de su acción haciendo entrar en España a ejércitos extranjeros.

La bandera republicana es la bandera de la independencia.

Y otro problema del mismo tipo, aunque sin amarguras, se crea para otros muchos españoles que no han querido tomar parte en la contienda civil, que dicen que son neutrales, que por estas razones o las otras, unas respetables, otras miserables, se creen superiores a la contienda que nos agita. Y yo digo a todos estos españoles, altos o bajos, conocidos o desconocidos, dondequiera que estén: os permito, tolero, admito que no os importe la República, pero ¡que no os importe España! ¡Que no os importe la independencia de España! ¡Que podéis creer que es lícito seguir siendo neutrales cuando España está invadida y en peligro de que pase al dominio de un país extranjero! Eso no puede ser. Esa neutralidad equivale a la traición. Hay que llamarles a todos, a todos, porque la bandera republicana ha adquirido el valor de la bandera de la independencia española y quien no se agrupe en torno suyo y no preste el auxilio que pueda, donde sea, falta a su deber; no ya a su deber de republicano, sino a su deber de español. (Muy bien.)

Nos parecía que la guerra en España, la rebelión militar por estos hechos a que estoy aludiendo, podía ser el primer acto o sería el primer acto de una guerra general no declarada. Tal fue mi expresión. Casi todo el mundo está conforme ahora en que este peligro existe. ¿Y por qué existe este peligro? Dejemos aun lado aquellas preocupaciones de los meses pasados, cuando planteado el problema de la aportación de material al Gobierno legítimo de España y a los rebeldes, se temía—seguramente que con honesta sinceridad—que una competencia por el mejor aprovisionamiento de uno y otro bando llevara a ciertos países a un choque armado. Ahora, repito, de eso aun lado. El peligro existe porque la invasión de España y la disputa por la posesión de España es la ruptura del equilibrio del sistema occidental europeo y la ruptura del equilibrio se hace en contra de las potencias que hasta hoy, fiadas en la amistad de España, han podido mirar sin perturbaciones ni preocupaciones de ninguna especie, la situación en el occidente de Europa.

El pueblo español es enemigo de las aventuras y de las guerras.

Me doy muy bien cuenta, como todos vosotros, de que el peso político de España en el mundo es inferior a su dimensión geográfica; que nuestra poca potencia militar o nula potencia militar, si queréis, disminuye este peso de España en el mundo europeo; que además el pueblo español es un pueblo enemigo de las aventuras internacionales y de las guerras—sus motivos tiene—, y que sobre lo único que hemos estado de acuerdo todos los españoles en las últimas décadas es en ser todos partidarios de una posición neutral. Pero dentro de estas características la presencia de España en el sistema occidental europeo tenía un valor extraordinario, el que nacía de su posición geográfica, de sus balcones a dos mares, de su posición en el Estrecho, de sus posesiones isleñas destacadas en el Mediterráneo y en el Atlántico, de sus riquezas naturales y, cabalmente, del desarme de sus fronteras terrestres y navales, cabalmente de esto, es decir, que la debilidad militar de España y su voluntad de neutralidad han sido una pieza fundamental en la organización del sistema de equilibrio en el occidente de Europa.

Refiriéndonos a Marruecos, vosotros sabéis bien que apesar de todos los derechos históricos de España, o de todas las veleidades de expansión o de ambición que nuestro país haya podido tener respecto a África, la única razón de que nosotros fuésemos o nosotros estuviésemos en Marruecos, no era ninguna de esas sino la de que no estuviéramos otros para, seguramente, conservar ese equilibrio que precisamente cada día está en vías de romperse. Se rompe el equilibrio, pero nosotros no somos el objetivo principal de la ruptura. La posesión de las riquezas naturales españolas, de sus puertos, de sus bases, que no necesitan para estar dominadas por el extranjero enarbolar una bandera extranjera, que no necesita repartirse en provincias el territorio nacional para estar sometido a un yugo extranjero; la posesión de todo eso mira a un objetivo superior, a otro objetivo, el cual nosotros hemos salvaguardado siempre por nuestra propia situación pacífica y por nuestra situación de desarme. Y esto es el peligro de guerra.

Una advertencia leal y sincera a las demás potencias.

Naturalmente, el Gobierno de la República—yo supongo que la opinión del país—no ha incurrido nunca en la infantil pretensión de creer que otros pueblos van a posponer su interés nacional al nuestro. El interés nacional de cada país es sagrado para el país mismo, y mucho menos se le ha ocurrido al Gobierno de la República irle a explicar a otros países en qué consiste su propio interés nacional. Esto habría sido de una impertinencia sublime. Pero a nosotros, sin incurrir en esa impertinencia y sin incurrir en aquel candor, nos basta señalar el mapa, marcar los acontecimientos y que los demás saquen las consecuencias. Y si el equilibrio del Occidente de Europa se va a romper, tendremos que meditar, señores y amigos, si no valdría la pena, en último término, de que se rompa a favor nuestro, como quiera que sea, porque a un país no le están cerradas todavía ninguna de las rutas que se abren ante él.

Yo me acuerdo de que este sistema a que me estoy refiriendo de la posición española como una pieza esencial en el equilibrio occidental de Europa jugó bien ventajosamente para la paz y ventajosamente para la guerra en el año 14. ¿No podría jugar otra vez? Y si España hubiese cometido la aventura de formarse una potencia militar, por el hecho sólo de formarse esta potencia militar en España, que no habría costado enormes sacrificios económicos, ya con ese solo hecho el equilibrio estaría roto, aunque hubiésemos puesto nuestra potencia militar a la disposición del sistema al cual siempre hemos sido fieles.

¿Se puede romper de otra manera? Yo temo que sí, pero no hago más que temerlo y

espero que la sabiduría de quienes gobiernan y dirigen los destinos de Europa sabrán darse cuenta de que la lealtad, la fidelidad y el desarme de la nación española tienen un valor, pero que también tiene otro valor, o puede tenerlo, el rearme de la nación española. (Muy bien.)

La República lo ha hecho todo por evitar la guerra.

Estos peligros de guerra, de guerra general, porque nosotros ya tenemos bastante con la nuestra; estos peligros de guerra han podido hacer pensar a muchos que el convertirse la guerra española en una guerra general europea pudiera ser ventajoso, suponiendo que al calor de los grandes encuentros de los países europeos la causa española que nosotros representamos, saldría a flote con más facilidad. Yo no lo pienso así. El Gobierno tampoco. En primer lugar, porque la guerra, de por sí, es siempre una catástrofe y no es lícito buscar la guerra. Y en segundo término, porque la guerra general, si por desventura llegase a estallar, dejaría sumidas las aspiraciones españolas y la justa causa española debajo de las grandes contiendas que se plantearan al mundo europeo a consecuencia de la contienda militar, y correríamos el peligro de que nuestra justa causa, aun ganando esa guerra, se resolviese o se ultimase por razones, o motivos, o condiciones, que no son las que nuestro corazón de españoles y de republicanos apetece.

No. Nosotros tenemos que conservar en primera línea el valor nacional de nuestra causa y no envolverlo en ninguna otra causa más y hacer valer nuestra causa todo lo que ella es en sí, no jugándola como factor internacional en pleitos que al fin y al cabo no nos importan.

Por estos motivos la República y los Gobiernos de la República no han hecho nada que pueda favorecer o aconsejar o llevar a una conflagración general. Lejos de hacer nada en ese sentido han hecho todo lo que han podido por evitar un choque europeo armado.

Para extinguir la guerra hay que derrotar a los rebeldes.

Ahora se habla de limitar la guerra y de extinguir la guerra. Limitarla en el sentido, si no me equivoco, de que no traspase el conflicto armado las fronteras españolas y no se convierta la guerra civil española en una conflagración general. Esto es limitar la guerra. Y extinguir la guerra es acabarla naturalmente, y restablecer la paz en España.

Para la limitación de la guerra nosotros no tenemos acción ninguna. Si los peligros de la guerra provienen de que otros pueblos traen a España sus ejércitos con miras que pasan por encima de la propia causa española, nosotros no tenemos medios naturales de evitar esa conducta. No los tenemos. Corresponde a otros limitar la guerra; corresponde a otros la observancia del Derecho internacional, escandalosamente violado en nuestro suelo; corresponde a otros tomar las precauciones necesarias para que estos peligros de la guerra, que redundan en perjuicio de la causa española, se suspendan. ¡Ah! Pero para extinguir la guerra nosotros no tenemos más que un procedimiento, que es continuarla. Para extinguir la guerra nosotros no tenemos que hacer más que derrotar a los rebeldes, y una vez derrotados ya veremos de qué manera los dulosos, los más realistas, los más rehacios, acaban por reconocer que tenemos razón. (Risas). Para limitar la guerra el Gobierno de la República ha consentido sacrificios en su derecho, como vosotros sabéis bien; ha consentido el sacrificio de prestarse a la inspección o control de la importación de armas en España. Nosotros hemos mantenido siempre la pureza del derecho de un Estado legítimo, del Gobierno legítimo, a comerciar con otros países. Mantenemos el principio. Se nos ha dicho: conviene a la paz internacional una cierta transigencia.

La legitimidad del régimen no puede ponerse en duda

Y hemos transigido. El Gobierno responsable ha transigido, con las reservas y con las condiciones que creo son ya públicas, pero hemos transigido en principio. Ahora, ni para limitar la guerra, ni para extinguir la guerra, por cualquier procedimiento que se pueda poner en acción, nosotros estamos dispuestos a admitir que se ponga en tela de duda ni caiga la menor sombra sobre la autoridad de la República, sobre la legitimidad del régimen, sobre la autoridad del Gobierno que lo personifica, ni sobre ninguna de las representaciones del Estado oficial español. Sobre eso, nada. Primero, parecer. (Los asistentes, en pie, prorrumpan en prolongados aplausos.)

Quiero que conste, aunque sea redundante el decirlo, que mi presencia en este sitio significa y denota la continuidad del Estado legítimo republicano (Muy bien. Aplausos.), que encuentra en el Presidente de la República, en el Gobierno responsable en funciones y en las Cortes los órganos supremos de su expresión representativa y de mando. Esa es la representación de la República, y sobre estas entidades, por lo menos en mi presencia en este sitio, con la de este Gobierno y la de la opinión pública, ni una mancha ha de caer. (Grandes aplausos.)

Pero nosotros—es decir, el Estado y el pueblo español, que esto es lo que digo cuando digo nosotros—no nos batimos sólo por esta concepción formal del derecho del Estado. No. Hay el contenido apasionante, patético, arrancado del corazón, que es el objeto de la contienda: nosotros nos batimos por la unidad esencial de España. Nosotros nos batimos por la integridad del territorio nacional. Nosotros nos batimos por la independencia de nuestra Patria y por el derecho del pueblo español de disponer libremente de sus destinos. Por eso nos batimos. (Muy bien. Aplausos.)

No tiene contraído la República compromiso alguno

Oigo decir por propagandas interesadas, aunque mi higiene mental me lleva a privarme de ellas continuamente; oigo decir que nos estamos batiendo por el comunismo. Es una enorme tontería si no fuese una maldad. Si nos batiésemos por el comunismo se estarían batiendo solos los comunistas; si nos batiésemos por el sindicalismo se estarían batiendo solos los sindicalistas; si no batiésemos por el republicanismo de izquierda, de centro o de derecha, se estarían batiendo los republicanos. No es eso; nos batimos todos, el obrero y el intelectual, el profesor y el burgués—que también los burgueses se batían—y los Sindicatos y los partidos políticos, y todos los españoles que están agrupados bajo la bandera republicana, nos batimos por la independencia de España y por la libertad de los españoles, por la libertad de los españoles y de nuestra Patria. (Grandes aplausos.)

Somos objeto de una campaña difamante en el orden político fuera de España y dentro de España. Nosotros, señores, no exportamos política. ¡Ya sé yo que no estamos en condiciones de exportarla, pero es que tampoco tenemos intención de exportar política española a ninguna parte, más tampoco importamos política extranjera, ni admitiríamos la importación ni nadie nos la ha pedido, ni nos la ha propuesto, ni lo desea. Y estoy autorizado por mi función para declarar que la República española no tiene contraído ninguna especie de compromiso político con ningún país del mundo. (Muy bien. Grandes aplausos.)

Al pueblo español le repugna la dictadura militar

¿Es que cuesta tanto trabajo comprender el impulso nacional de un pueblo que no quiere dejarse poner una argolla? ¿Pero tan extraño se ha vuelto para muchos españoles el concepto de la libertad y de la dignidad humana, y de la dignidad nacional, que les parece inverosímil batirse por algo que no sean los intereses de clase o la ideología de un partido. Pero y el sentimiento propio del hombre libre y el galardón de español ¿no bastan para hacerse matar en las trincheras?

Oigo hablar de un movimiento nacional, que es como creo que califican su acción rebelde los autores de la rebelión. Un movimiento nacional ¿puede existir si empieza por secuestrar la libertad de la nación? Yo estimo que un movimiento nacional sería irrefrenable en cualquier sentido que se pronunciase si tal fuese el movimiento: nacional. Pero para que haya un movimiento nacional lo primero que tiene que haber son nacionales libres para manifestarlo. Y un movimiento político armado de la guerra que se proclama nacional, no tiene más que someterse a la prueba de dejar a sus súbditos, a sus esclavos, a sus dominados, que digan lo que piensan y lo que quieren. ¡Ah! ¡Si dicen que quieren la dictadura militar yo me comprometo a suscribirla, por que estoy seguro de que poquísimos españoles votarían en favor de la dictadura militar.

Una unión que necesitará ir más allá de la victoria

Entonces, ¿qué es este movimiento nacional? El movimiento nacional está aquí, en

donde alienta el pueblo libre, asistiendo al Gobierno legítimo de la República en su tremenda empresa. No he visto ningún desfallecimiento. A nadie se le ha obligado a combatir, a nadie se le ha obligado a abrazar la bandera de la República. ¿Pueden decir lo mismo los que ostentan este apelativo de movimiento nacional? Supongo que no. Sobre esta base de la unión del pueblo español en defensa de sus libertades esenciales de hombre y de las libertades y de la independencia de su Patria, es sobre la que está asentada esta enorme coalición de las fuerzas políticas y sociales y de Gobierno, en defensa de España. Yo estimo que esta coalición y esta unión deben continuar, por lo menos, hasta la paz, por lo menos hasta la victoria. Quisiera que después también, porque cuando se acabe la guerra y ya haya forzosamente que prestar atención a una porción de problemas que ahora no están más que latentes, nos va a parecer que la guerra era cosa de juego y que los problemas de entonces serán muchos más difíciles y graves, con ser tan terrible el problema de la guerra misma, y para entonces será necesaria también la cohesión de los españoles y el espíritu de abnegación y sacrificio que hoy por hoy reina entre todos vosotros.

Hay un solo modo de hacer la guerra

Pero, mientras tanto, permítaseme decir que necesitamos una política de la guerra. Estamos haciendo una guerra política, pero necesitamos una política de guerra, lo mismo en los frentes de batalla que en la retaguardia. Una política de guerra que no tiene más que una expresión: la disciplina y la obediencia al Gobierno responsable de la República. (Muy bien.) Ahí se cifra todo. Podríamos desarroyar esto en largas palabras, pero ahí se cifra todo: en la conducta misma de la guerra, en los aspectos morales del problema. Porque no me canso de repetir que no hay dos modos de hacer la guerra, o más extamente, que hay muchos modos de hacer la guerra, todos malos, menos uno: el que conduce a la victoria, y ese es el que hay que seguir. No hay dos modos de organizar un ejército, y una guerra se gana con un ejército bien organizado. Ya sé yo que durante mucho tiempo, durante décadas, incluso profesionales han estado haciendo creer al público español que había un modo de hacer la guerra a la española que no era el sistema de guerra adoptado por los grandes países del mundo. Esto parecía la obra inconsciente de gentes empeñadas en rebajar el caletre español a la categoría de segundo orden. No hay más que un solo modo de hacer la guerra, y como en la guerra, a pesar de todas las aportaciones de la mecánica y de los adelantos de las artes industriales, etc., el factor decisivo es el hombre, el factor decisivo de la guerra es el soldado, el combatiente, el factor moral de la guerra es lo que más nos importa, y el factor moral de la guerra se traduce en disciplina, en obediencia, en capacidad, en mando y en responsabilidad. Todo lo demás o es una insensatez propia de la gente sin caletre, sin disciplina y sin conocimiento exacto de las cuestiones, o es un puro suicidio involuntario lo cual, nosotros no podemos llevar a la República ni a la nación.

Que no renazcan los vicios de la vieja política

Y en la retaguardia no es menos necesario el espíritu de obediencia y de disciplina, que no es de irresponsabilidad en los que mandan, sino de reconocimiento de la capacidad y de las autoridades competentes para gobernar, y mientras gobiernen y funcionen, ellas son las responsables de la dirección del país, y a ellas hay que prestarles el acatamiento y la asistencia sin los cuales no hay gobierno posible. Hay que guardarse de que el entusiasmo nacional y popular se extravíen en iniciativas personales o particulares llenas de buena intención, pero que, por su propia indisciplina y dispersión, están destinadas al fracaso. Hay que guardarse de que la espontaneidad española, de la que he hecho el elogio más fervoroso que se puede hacer de una cualidad nacional, esta misma independencia personal de cada español, redunde en perjuicio de nuestra causa. Y, sobre todo, hay que guardarse de que reaparezcan en tiempos de perturbación y de creación como los actuales los vicios más repugnantes y desacreditados de nuestra vieja política. Yo he visto por ahí que renacen los caciques, que los han cambiado de nombre y hasta de procedimiento, y en vez de ser curialescos y legalistas y llevar en el bolsillo una carta de recomendación, lo que hacen es llevar un fusil al hombro; pero que no son más valientes por muchos fusiles que lleven. Eso es una especie de caciquismo e indisciplina, en cuya extirpación hay que ayudar al Gobierno de la República. (Grandes aplausos.)

Los errores de conducta serían un crimen de lesa humanidad

El señor alcalde, en sus emocionadas palabras, hablaba ya de la paz. Nadie la desea más firmemente que yo, pero la paz no se puede conseguir sino consumiendo sacrificios, y el sacrificio es más duro cuantas más cualidades personales hay que doblegar y disciplinar, y quemarlas en la pira de la causa común. Me creo autorizado para recordar a todos que los defensores de la República, dondequiera que estemos, en el Gobierno, en la Presidencia, o trabajando en un camino o conduciendo un camión, tenemos muchos jueces, muchos, unos presentes, otros ausentes; unos actuales y otros que vendrán.

Y estamos obligados, por la causa que nosotros representamos, a hacer todo lo preciso para que el fallo de todos esos jueces juntos nos sea favorable. Y de todos esos jueces, que unos son la conciencia personal, otros la opinión pública, otros la opinión del mundo extranjero, otros los de la Historia; de todos esos jueces el más apremiante, el más autorizado, son los combatientes, los combatientes de verdad, los que se han echo matar en las trincheras, los que se están haciendo matar a estas horas, los que van a morir mañana. Estos son nuestros jueces más inmediatos, y sería un crimen, no de lesa patria, sino de lesa humanidad, que errores en la conducta—errores, no hablo más que de errores—pusiesen en peligro de malogro el sacrificio de estos hombres por los cuales existimos.

Madrid, lo más grande de la Historia contemporánea de España

No encontraría yo palabras, señores, para rendir el homenaje que merecen los combatientes, los combatientes que combaten, y de todos estos combatientes menciono a los de Madrid porque Madrid ha asumido, como decía muy bien Cano Coloma, una representación excelsa. ¡Madrid, asesinados sus hijos, arrasados sus monumentos, en llamas sus tesoros de arte!... La misma excelencia de su martirio lleva este drama a una grandeza moral como ningún pueblo español había conocido hasta ahora. (Estas palabras son acogidas con prolongados aplausos.)

Y es verdad, Cano. En Madrid, donde nunca había pasado nada, pasa ahora lo más grande de la historia contemporánea de España, y será menester que transcurra tiempo para que los propios madrileños, todavía no asesinados, alegremente conformes con su tremendo destino, puedan percibir las repercusiones que su resistencia sin límite va a tener en los destinos de España.

Sí, Madrid se ha ganado una vez más la capitalidad moral de todos los españoles. Yo no digo una sola palabra más de Madrid. El silencio vale por la admiración y por la gratitud. Madrid podrá ser el símbolo de toda la actitud del pueblo español, y de sus ruinas saldrá una nueva capital como de las ruinas del país saldrá una patria nueva. Para esa obra me emplazaba el alcalde de Valencia. Mucho honor sería colaborar en ella; pero hay que tener presente que reconstruir un país, y sobre todo (porque no se trata solamente de rehacer puentes ni edificios derruidos) rehacer el espíritu moral y sacar los frutos políticos y morales de la victoria es una empresa que, si se pierde el espíritu actual que reina entre los defensores de la República, no sabríamos llevar a término nadie.

Reconstrucción moral, liberal, política y social

La guerra de la Independencia—hacia la cual me vuelvo yo muchas veces siempre que hablo yo de esta guerra—cubrió y amparó el nacimiento de un movimiento político español, el primero en que la nación española tomaba conciencia de su propio ser y empezaba a alejarse con independencia política. Aquel movimiento político, al abrigo tremendo de la guerra, se malogró, como todos sabéis mejor que yo, y se malogró, entre otras causas, por falta de cabezas políticas bastantes claras para sacar las consecuencias morales y de orden político que iban implicadas en el triunfo del movimiento. Espero que esta vez no sea así y que el pueblo español, mucho más ilustrado y más consciente de su posición y de sus derechos que el pueblo español de entonces, sepa encontrar el camino, las personas, los programas y los hechos necesarios para su reconstrucción mo-

ral; liberal, política y social, que importa más que la reconstrucción material de las ciudades destruidas con importar mucho ésta.

No tengo por qué desde este sitio—quizá desde ningún otro—hacer programas políticos ni sociales; pero sí puedo decir mi sentir, mi íntimo sentir personal. Yo creo en las creaciones que van a salir de esta conmoción tremenda de España y pienso con deleite en aquel momento de paz en que la majestad del pueblo liberado y redimido de la tiranía administre sus destinos con arreglo a las experiencias recibidas, confrontándolas con los ideales populares que ahora se manifiestan con tanto vigor. Pienso en ese día: No sé cuál será el régimen político español. Será el que el pueblo quiera. Pero el que quiero yo es un régimen donde los derechos de la conciencia y de la persona humana estén defendidos y consagrados por todo el aparato político del Estado, donde la libertad moral y política del hombre esté asegurada, donde el trabajo recupere en España lo que quiso hacer de él la República, la única teoría cualificativa del ciudadano español y donde esté asegurada la libre disposición de los destinos del país por el pueblo español en masa, en su colectividad, en su representación total.

Ni la sin razón de la metralla, ni la dictadura de la pistola

Si un día hace falta volver a combatir contra la tiranía, yo diré «presente». Contra cualquier tiranía. Porque no estamos ahora manteniendo este combate terrible, donde perecen los afectos más entrañables de nuestra vida moral, donde se desgarran las más íntimas fibras de nuestros sentimientos españoles; no estamos librando este combate contra la tiranía ni contra el despotismo para rehusarlo otra vez contra cualquiera otra tiranía, contra cualquier otro despotismo, y yo estoy seguro que el pueblo español ha adquirido la suficiente grandeza moral en esta prueba para no querer someterse jamás a la sinrazón de la ametralladora ni a la dictadura de la pistola. (Muy bien.) Donde quiera que sea, y para cuando sea, para combatir contra la tiranía, vuestro actual Presidente—Presidente o no, o simple vecino de Madrid—será un soldado de filas. Para otras empresas le incumbe al pueblo y a sus expresiones legítimas decir cuál es su ambición. Ningún régimen será posible en España si no tiene por base lo que acabo de decir, y como yo en mi vida pública no he tenido más que dos pasiones: la pasión española y la pasión de la libertad, cifro estas dos pasiones en una sola cosa: en el hombre libre, con el galardón de ciudadano español, en una República de hombres libres.

Esta es para mí la ambición mayor y creo que para todos los que me escuchan.

El triunfo de los derechos del pueblo

Vendrá la paz, y espero que la alegría os colme a todos vosotros. A mí, no. Permítame decir esta terrible confesión: que desde el sitio que estoy no se cosechan, en circunstancias como esta, más que terribles sufrimientos, torturas del ánimo de español y de mis sentimientos de republicano. Ninguno de nosotros hemos querido este tremendo destino. Ninguno lo hemos querido. Hemos cumplido el terrible deber de ponernos a la altura de este destino. Vendrá la paz y vendrá la victoria; pero la victoria será una victoria impersonal: la victoria de la ley, la victoria del pueblo, la victoria de la República. No será el triunfo de un caudillo, porque la República no los tiene, y porque no íbamos a sustituir el antiguo militarismo oligárquico y autoritario por un militarismo demagógico y tumultuario, más funesto que el otro y más ineficaz todavía en el orden profesional. La victoria será impersonal, porque no será el triunfo de ninguno de nosotros, ni de nuestros partidos, ni de nuestras organizaciones. Será el triunfo de la libertad republicana, el triunfo de los derechos del pueblo, el triunfo de entidades morales delante de las cuales nosotros nos inclinamos. No será un triunfo personal, porque cuando se tiene el dolor de español que yo tengo en el alma, no se triunfa personalmente contra patriotas. Y cuando vuestro primer magistrado erija el trofeo de la victoria, seguramente su corazón de español se romperá, y nunca se sabrá quién ha sufrido más por la libertad de España. (Grandes aplausos y vivas a la República. Todos los asistentes, en pie, ovacionan largo rato al señor Presidente de la República.)

¡La Guerra!

Un fantasma negro recorre Europa. Es la Guerra declarada por el fascismo. Sus garras aceradas tratan de clavarse en el corazón de España. Sus síntomas son gravísimos, pero sus resultados son de muerte. No lograrán sus propósitos porque los hombres no luchan ya para llevar a la cumbre del orgullo, a aquél que se había sentido herido por acciones más o menos alevosas. Oyen el estampido del cañón y los zumbidos de los aeroplanos; ven el fuego de la ametralladora y del fusil; contemplan los estragos producidos por las granadas lanzadas desde el espacio; los edificios derruidos; cuerpos hechos pedazos por la metralla; sus esposas y sus hijos; las libertades perdidas; la gran obra del proletariado deshecha; el cacique manipulando a su antojo; el militar con su fuero dictatorial; un abismo profundo; una tumba grande, inmensa, en la que caerán todos los que no lleguen a comprender la lucha criminal que hoy se está sosteniendo en nuestro suelo. Y ante un caos tan terrible: ante un desastre tan grande, la sangre hierve en las venas y valientemente acepta la guerra que el «paraiso fascista» nos brinda.

Sus principios son contrarios a toda intriga guerrera, pero no puede permanecer impasible viendo que, otra vez los bárbaros del Norte, tratan de conquistar nuestra España; esta España roja, proletaria y heroica. No podrán aceptar nunca la civilización bélica. Luchará incansablemente mientras en su corazón exista

un hábito de vida. Tendrá grabados en su mente a los compañeros que dieron su vida en defensa de la libertad; observará los rayos que el espejo abisinio nos refleja y gritará con toda la fuerza de sus pulmones: ¡Canallas, asesinos, bandidos...! Vuestros crímenes y atropellos serán vengados; no con la venganza monstruosa empleada por vosotros, sino con el castigo justo que la sangre derramada por los compañeros caídos, pide desde las entrañas de la tierra.

El triunfo será nuestro a pesar de vuestros cañones. Tiene que ser nuestro porque a un pueblo no se le arrebatan sus derechos con la fuerza de las armas. Es la civilización libre y sabia la que se impone, sin armas ni aviones, con la razón de la conciencia. Os aplastaremos definitivamente para que los pueblos se vean libres de la esclavitud. Arrancaremos de una vez la raíz de vuestras doctrinas y solamente en las páginas de la Historia le daremos cabida a vuestra obra fratricida para que nuestros futuros vean el cúmulo de vuestros crímenes, y horrorizados, asustados de tamañas barbaridades, tomen el nuevo camino que hoy, los anarquistas, socialista, comunistas, e Izquierda Republicana les dejamos abierto.

FELMAN.

Todo antifascista que sienta un ideal republicano, no debe quedar sin leer el semanario ABRIL, defensor de la libertad y de los derechos de los trabajadores. Suscríbete para ayudarlo en su campaña contra el fascismo.

FARMACIA, DROGUERÍA Y PERFUMERÍA

DE **Diego Bartolomé**

Miguel Fluiters, 11

GUADALAJARA

Grandiosa colección de CORTES DE TRAJES

Ultimas creaciones de la moda en

Casa Palomares

Sastrería moderna, confecciones para caballeros y niños, precios — sin competencia —

CASA PALOMARES

Miguel Fluiters, 22 - Teléfono 42 X - Guadalajara

YA SABE USTED QUE ES EN EL

BAR GAMO

Donde mejor se come; donde mejor se bebe y donde mejor se trata.

Miguel Fluiters, 24 (Santa Clara)

GUADALAJARA

Café-Restaurant

Las Columnas

Miguel Fluiters, 19 GUADALAJARA

El lugar más concurrido. - El servicio más esmerado. - La mejor cocina.

CUBIERTOS ECONÓMICOS

SERVICIO A LA CARTA

Vda. de José Orlego Bermúdez

FALLER DE FONTANERIA Y SANEAMIENTO

Soldadura autógena. Cristalería. Termosifones. Biselado de lunas. Restauración de espejos. Cubiertas de plomo y zinc de todas clases.

PAREJA SERRADA, 5 (Barrio del Carmen)

CARRROCERIAS PARA CAMIONES - LAS MEJORES Y MAS ECONOMICAS

Talleres: Plaza de la Antigua núm. 6 Ronda de San Antonio núm. 1

Vda. de Gregorio Sanz

Teléfono, 58 X GUADALAJARA

Un establecimiento bien surtido

Muebles en general. Comedores, dormitorios, despachos, cuartos de baño, etc. Ferretería, pinturas, batería de cocina, loza, cristal, persianas, juguetes, perfumería, bisutería, material eléctrico, artículos para regalo. ● Materiales de construcción, cementos Hispania, hierros, arados, aventadoras, trillos, gradas, avicultura :: y apicultura, colmenas movilizadas, cera estampada ::

Economato Alcarreño

BRIHUEGA :: TLF. 17

Ricardo Razola

SASTRERIA DE MILITAR Y PAISANO

Altas novedades en artículos para caballeros.

Especialidad en uniformes para la Guardia Civil.

CALLE MAYOR, 26

GUADALAJARA

Viuda de E. Rufiños

BATERÍA DE COCINA FERRETERÍA - CRISTALES MATERIAL ELÉCTRICO-LAMPARAS EXPENDURÍA DE PÓLVORAS CARTUCHERÍA

Miguel Fluiters, 5 Teléfono, 121 GUADALAJARA

CASA GAMO

FÁBRICA DE JABONES

SON LOS MEJORES

PAREJA SERRADA, 14 (FÁBRICA)

Despacho: González Hierro, 5. Guadalajara

La mejor cerveza

La Cruz Blanca

Para comer bien y barato

La Tropical

Calle Mayor, 18 Teléfono, 201 R Guadalajara

FUNERARIA

Gregorio Olmeda

(SUC. DE EUSEBIO MOLINA)

Grandes existencias de ataúdes, coronas, camas imperiales, colgaduras para enlucido de habitaciones y cera Embalsamamientos, exhumaciones y traslado de cadáveres y restos.

Presios módicos. Servicio permanente **FUNERARIA Y CARPINTERIA** Teléfono 128. Paseo Dr. Iparra-guirre (antes de las Cruces)

Trabajadores

COMPRAD EL PAN EN LA

LA HONA OBRERA

J. GUTIERREZ SASTRERIA

Se admiten Corte moder-géneros. Pre-no y es me-cios economi-rada confec-ción.

Mayor, 14 y Luis de Lucena, 1 Guadalajara

Huevos seleccionados y extra-seleccionados para incubar, de Gallinas-Leghorn, Castellana, Prat y Rhode, de Pavos Bronceados y de Patos Ronen y Corredor indio.

Desde 1.º de Noviembre polluelos de un día en

Granja ANGELITA

Puerta de Zaragoza, 1

Esta granja es proveedora de Avícola Central, Avícola Madrileña y Granja Azul de Madrid, con incubadoras de más de 18.000 huevos cada una.

También incuba a particulares, a 0'25 huevo.

¡Compañeras

y Camaradas!

SOLRIZA triunfa en la Peluquería Modelo

Permanente: 10 y 15 pesetas, garantizada

Nuestras distinguidas clientes, prefieren por su esmerado servicio e higiene la peluquería de Señoras y Caballeros, Miguel Fluiters, 14 principal.

Control: C. N. T. y U. G. T.

Abril

semanario antifascista, portavoz de las izquierdas de Guadaluja-

ra y su provincia. Ayúdale en su publicación suscribiéndote.

Abril

¡Siete Meses..!

Hay que rendirse a la evidencia y reconocer sin género de dudas, que el tiempo pasa con rapidez vertiginosa. Parece que fué ayer, y sin embargo, han transcurrido ¡siete meses que, sorprendidos, llegó hasta nosotros la dolorosa noticia de la sublevación militar.

Unos generales de vodevil, tan faltos de honor y patriotismo como sobrados de ambición e insanos propósitos, volvieron sus armas contra el Gobierno legalmente constituido, contra el pueblo que se las entregó para su defensa y custodia.

Siete meses llevamos padeciendo grandes inquietudes y sintiendo no menos zozobras.

Cada día que pasa hacemos un recuento de las víctimas que causan el plomo y la metralla con que nos obsequian las tropas mercenarias de Franco, Hitler y Mussolini, la sangre nubla nuestros ojos y toda la ira reconcentrada en nuestros pechos no es bastante para lanzar sobre esos monstruos desnaturalizados, el rencor y el odio a que se han hecho acreedores.

Siete meses, en los cuales no se ha borrado de nuestra imaginación el recuerdo de los heroicos luchadores que, en avanzadillas, trincheras y parapetos, sufriendo con gran entereza las inclemencias del tiempo, desafían a éste y se enfrentan con la muerte..

Siete meses de lucha titánica contra el invasor enemigo, sin que en ningún momento decaiga el ánimo de nuestros bravos milicianos, cuyo valor indomable y ciega fe por el noble ideal que defienden, la Historia, justiciera siempre, tendrá así que reconocerlo, escribiéndolo con letras de oro y en grandes caracteres.

En estos siete meses de guerra, nuestros corazones han sufrido diferentes e intensas emociones.

Un triunfo, una valerosa hazaña del ejército popular nos llenaba el alma de satisfacción, y la alegría, sin poder disimularla, irradiaba nuestro corazón. Sin embargo, en otros momentos sentíamos profunda pena, no exenta de dolor, al convencernos que, en algunos pueblos, no conocían la existencia de la guerra más que por la «molestia» que les proporcionaba el tener que desprenderse sus habitantes de una gallina y media docena de huevos, con destino a las milicias.

En siete meses no se han dado cuenta de la inmensa tragedia que se está desarrollando a pocos kilómetros del lugar.

La alegría que se refleja en los rostros de los ya maduros, los desentonadas cánticos de los jóvenes labradores y el afán de ponerse «majas», adornándose con sus mejores prendas las mozas lugareñas todos los domingos y «fiestas de guardar», así lo demuestran.

En siete meses no han tenido tiempo los jóvenes de algunos pueblos de decidirse a engrosar las filas

LANCETAZOS

¡A LAS ARMAS!

*¡En pie, pueblo! ¡A las armas!
contra el canalla extranjero,
contra españoles traidores,
contra el rico, contra el clero.*

*¡En pie, pueblo! ¡¡Por España!!
Pero por la España nuestra,
mas culta, libre y honrada:
no por la España siniestra
de privilegios y esclavos,
monjas y frailes, banqueros,
ladrones de frac, gandules,
chantagistas y usureros.*

*Contra los ladrones de honras
de muchachistas obreras:*

*sostenedores y chulos
de aristócratas ramera.*

*Contra la España cerril
de «Te deums» y rosarios;
contra el cura montaraz
y los obispos falsarios.*

*Contra ese producto incierto
mezcla de burra y de buey
que es el militar traidor,
negación de honor y ley.*

*Contra toda esta carroña
vergüenza y baldón de España.*

*Por nuestros hijos felices...
¡En pie, pueblo! ¡¡A LAS ARMAS!!*

DR. LANCETA.

del ejército popular. Pueblo hay en que hasta la fecha no ha salido un sólo voluntario, ni sus moradores, a pesar de descansar en camas que, para subir a ellas, hay que realizar ejercicios acrobáticos por el exceso de colchones, no se han desprendido de uno de ellos ni otras prendas de abrigo, como tampoco las jóvenes se han dedicado a la confección de

ellas para, así, aliviar en parte los sufrimientos y penalidades que sufren nuestros abnegados y valientes milicianos.

Se conoce que para algunos lugares no tiene importancia esta contienda y son pocos aún siete meses de lucha cruenta.

¡Siete meses..!

A. RAMÍREZ.

Para ganar la guerra es preciso una disciplina férrea en la vanguardia y en la retaguardia. Ganar la guerra es el grito unánime de todos los antifascistas. Ganada la guerra es asegurarse el triunfo de la revolución, que con la misma disciplina guerrera será llevada hasta el máximo.

Ayuntamiento de Guadalajara

SUBASTA

En este Ayuntamiento se celebrará, a las once de la mañana del jueves, 11 de Febrero próximo, subasta para contratar el arriendo del lavadero público de San Roque, conforme al anuncio publicado en el «Boletín Oficial» de la provincia, correspondiente al día de ayer y al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Secretaría municipal los días laborables, de diez a trece.

Guadalajara, 19 de Enero de 1937.
El Alcalde Presidente accidental,
Federico Ruiz.

Dada la extensión del discurso pronunciado por S. E. el Presidente de la República, hacemos constar que los interesantes artículos de actualidad que han quedado sin publicar, lo serán en el próximo número.

A todas las Organizaciones de Trabajadores de la Tierra de la Provincia

Congreso Provincial de Guadalajara

Con el fin de marcar las directrices que deben seguir nuestras Organizaciones principalmente en estos momentos en que hemos de echar las bases para la nueva economía campesina, cumpliendo el acuerdo adoptado en la última reunión del Comité Nacional y de conformidad con la Ejecutiva Nacional de nuestra Federación, tendrá lugar en ésta la celebración del Congreso provincial en los días 30 y 31 del actual y en el Salón de actos de la Casa del Pueblo.

El Congreso se abrirá el día 30 a las dos de la tarde, con el siguiente orden del día:

1.º NOMBRAMIENTO DE MESA DE DISCUSION.

2.º INFORME SOBRE LOS ACUERDOS DEL COMITÉ NACIONAL DE LA FEDERACION.

3.º APORTACIÓN DE LA RETAGUARDIA CAMPESINA A LA GUERRA CONTRA EL FASCISMO: a) Movilización para la instrucción militar; b) Envío de víveres a los frentes; c) Incremento de la producción; d) Salarios y jornadas.

4.º COOPERATIVAS Y COLECTIVIDADES: a) En cada pueblo una cooperativa que abarque todas las actividades económicas de nuestras organizaciones; en cada Secretariado provincial una oficina cooperativa y el Secretariado nacional de Cooperativas Agrícolas junto a nuestra Federación Española de Trabajadores de la Tierra; b) Aplicación de las normas generales sobre colectivización

aprobadas por el Comité Nacional a las condiciones de distribución de la propiedad, espíritu colectivista etc., de la provincia; c) Características sociales de las colectividades de la provincia: cuantía y naturaleza del anticipo del beneficio, normas para el reparto de los beneficios al final del ejercicio, reserva de los beneficios correspondientes a las familias de los milicianos que luchan en los frentes, etc.; d) Valoración de las aportaciones en ganados y aperos que puedan hacer a las colectividades los pequeños propietarios y arrendatarios; e) Definición de la pequeña propiedad que debe ser respetada y normas para solucionar el problema de los pequeños propietarios y arrendatarios con tierra insuficiente.

5.º RELACION CON LOS CAMPESINOS AJENOS A LA FEDERACION: a) Con los sindicatos veteranos de inspiración antifascista; b) Con las organizaciones recientemente constituidas; c) Con los campesinos desorganizados.

6.º DEFENSA DE LOS CAMPESINOS Y DE SUS COSECHAS: a) Organización de esta defensa con carácter nacional y aportación de las secciones a estos fines; b) Fijación por el Estado de precios mínimos remuneradores y seguro de las cosechas y productos.

7.º AYUNT.º E IMPUESTOS: a) Reorganización de las gestoras municipales a base de representaciones proporcionadas de todas las fuerzas antifascistas, para llegar a la supresión de todos los Comités; b) Establecimiento de la base

económica de los municipios a base de los impuestos legales que todos debemos abonar; c) Términos municipales.

8.º AYUDA A LAS VICTIMAS DE LOS REBELDES: a) Refugiados; b) Comunicación con los compañeros de las zonas rebeldes; c) Reorganización de nuestras secciones radicadas en zonas rebeldes y reconstrucción de la economía de los pueblos devastados.

9.º PROPAGANDA: Aportación de la provincia a la propaganda en su territorio y en el de las provincias limítrofes.

10. Estado de cuentas del Secretariado.

11. REORGANIZACION DEL SECRETARIADO: a) Delegados de zona; b) Secciones.

Si bien este es el orden del día, no quiere decir que no pueda sufrir aumento o modificación, sino que todas las Organizaciones pueden remitir a la mayor urgencia, todos aquellos problemas de interés que juzguen deben agregarse al mismo.

Dadas las dificultades de alojamiento, sería conveniente que cada Organización designase solamente un delegado para el Congreso.

No podrán tomar parte en la discusión, ni intervenir en el Congreso, aquellos compañeros que no ostenten la credencial de designación como delegado por su Organización respectiva.

Guadalajara 16 de Enero de 1937.
El Secretario,

Gregorio Tobajas.